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LOS SUSPIRANTES… CAMBIOS EN LA BANCADA DEL MORENA 

Anabet Franco Carrizales es la nueva coordinadora parlamentaria; Roberto Reyes Cosari 
el vicecoordinador y María Fernanda Álvarez la vicecoordinadora administrativa 

 Hasta mañana se conocerá la propuesta del Morena para la Mesa Directiva 

Hoy se registran cambios en el grupo parlamentario del Morena del Congreso del Estado 
de Michoacán. 

Esto, después de que el pasado fin de semana los integrantes de la bancada tuvieron que 
ser atendidos personalmente por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 
Por lo pronto, Fidel Calderón Torreblanca deja la coordinación del grupo parlamentario del 
Morena. 
La nueva lideresa de la bancada será la diputada por el Distrito de Huetamo, Anabet 
Franco Carrizales, afín al secretario de Salud, Elías Ibarra Torres, y por ende a Alfredo 
Ramírez. 
Además, la vicecoordinación del grupo parlamentario será para Roberto Reyes Cosari, 
todo un triunfo para el R21 de Raúl Morón Orozco. 
En tanto, María Fernanda Álvarez Mendoza, de Morenos de Corazón (David Soto 
Quizaman y Julio Peguero Espinosa), asume ahora la vicecoordinación administrativa de 
la bancada. 
Y, finalmente, Seyra Anahí Alemán Sierra, del ADN de Carlos Torres Piña, fue designada 
como la encargada de comunicación social de la fracción morenista. 
Queda pendiente para mañana definir la propuesta del Morena para la Presidencia de la 
Mesa Directiva. 

¿Será que le toca a Fidel Calderón? Aunque se había dicho que no sería para él, y claro 
que existen resistencias, no habría que descartarlo del todo. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-cambios-en-la-bancada-del-
morena/ 
 
 
LOS SUSPIRANTES… ALFREDO TUVO QUE ATENDER 

Como adelanté, fue el propio gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, el que 
tuvo que salir a atender directamente las demandas y exigencias de los diputados 
disidentes 

 El tema aquí es que los diputados ya vieron cuál es el caminito para sus próximas 
demandas 

Como anticipé hace unos días, no pasó una semana antes de que se resolviera, al menos 
por ahora, el conflicto interno en la bancada del Morena en el Congreso del Estado. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfredo-tuvo-que-atender/
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-cambios-en-la-bancada-del-morena/
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Y como adelanté también, fue el propio gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, el que tuvo que salir a atender directamente las demandas y exigencias de los 
diputados disidentes. 
Y es que el nuevo dirigente estatal del Morena, Juan Pablo Celis Silva, no tiene autoridad 
para encarar problemas de esas dimensiones, y, por lo tanto, sólo funge como recadero 
del mandatario estatal. 
Por su parte, los diputados María de la Luz Núñez Ramos, Roberto Reyes Cosari, 
Eréndira Isauro Fausto y María Fernanda Álvarez Mendoza, así como Margarita López 
Pérez, la aliada morenista que está integrada a la bancada del PVEM, eligieron un 
momento estratégico. 
Expresaron su inconformidad con el proyecto de Fidel Calderón Torreblanca de 
mantenerse como coordinador parlamentario, o en su defecto como presidente de la 
Mesa Directiva, justo en los días previos al arranque del segundo año legislativo. 
Es justo el momento en que se elegirá en la 75 Legislatura local al nuevo presidente del 
Congreso, que con base en los acuerdos iniciales le corresponderá colocar al Morena. 

Pero además, este arranque del segundo año legislativo será en el cual se analizará el 
Paquete Económico de Michoacán para 2023, y Alfredo Ramírez no se podía quedar para 
esto con una bancada dividida, y mucho menos, sin la bancada aliada del PVEM, 
encabezada por el habilidoso Ernesto Núñez Aguilar. 
Como se informó en su momento, María Fernanda Álvarez reculó de su decisión de 
separarse de la bancada unas horas después de firmar el oficio correspondiente. 
Ahí la operación corrió a cargo de los Morenos de Corazón, encabezados por David Soto 
Quizaman y Julio Peguero Espinosa. 
Después, por escrito, María de la Luz Núñez también informó que se mantendrá en la 
bancada del Morena. 
Se presume que Alfredo Ramírez se comprometió con los diputados inconformes, entre 
otras cosas, a que Fidel Calderón no coordinará la bancada ni presidirá la Mesa Directiva. 
Todo con el fin de llevar las cosas en paz por lo pronto de aquí a fin de año. 
Por un lado, es bueno para Ramírez Bedolla que se mantenga la integridad de las 
bancadas del Morena y del PVEM, pero el tema aquí es que los diputados ya vieron cuál 
es el caminito para sus próximas demandas. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfredo-tuvo-que-atender/ 
 
JAVIER LOZANO 
 
¡NI NOS VAMOS A DEJAR, NI NOS VAMOS A RAJAR!  

Ricardo Monreal ha dejado claro que está preparado y listo para enfrentar el proceso 
interno de Morena siempre y cuando existan las garantías en demostrar claridad en los 
mecanismos que servirán de juicio para determinar quien abandera el proyecto 
lopezobradorista 

No voy a defraudar a la gente. Sé lo que quiero. Tengo formación. Vengo desde abajo, 
muy de abajo, y sé lo que se sufre abajo en la casa, en la familia”. 
 
 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfredo-tuvo-que-atender/


 
La historia de la definición política en Morena todavía no se escribe; hace falta mucho 
camino por recorrer para seguir convenciendo a la población civil. Sin embargo, Ricardo 
Monreal es visto, desde este momento, con un actor políticamente capaz de vencer 
cualquier adversidad y superar, como se ha presentado, todos los obstáculos para llegar a 
la anhelada candidatura del 2024 ante la notable fuerza que logra acumular con el paso 
de los días. 
A estas alturas, Ricardo Monreal ha dejado claro que está preparado y listo para enfrentar 
el proceso interno de Morena siempre y cuando existan las garantías en demostrar 
claridad en los mecanismos que servirán de juicio para determinar quien abandera el 
proyecto lopezobradorista. 
Pero mientras ese momento llegue, se ha vuelto común el nombre de Ricardo Monreal en 
la agenda pública. De esta manera su nombre ha llegado a todos los rincones del país 
porque siempre es muy interesante conocer su punto de vista de los temas dominantes. 
Entonces, hablar hoy de Monreal, es asociarlo al juego presidencial en que precisamente 
se sitúa el coordinador de los Senadores de Morena que, eso sí,  lucha contra las propias 
barreras que intentan frenarlo de cualquier forma, y alguna coyuntura que se preste para 
sacarle provecho. 
Sin embargo, Ricardo Monreal es mucho más fuerte de lo que muchos creen. No 
cualquiera resiste la asfixiante estrategia de segregación como él para intentar descarrilar 
su aspiración legítima de competencia en Morena cuando nos referimos a todos aquellos 
hechos que acontecen a diario. No hay ninguna justificación para ello más allá de la 
diferencia de criterio de un movimiento plural que tiene que ser tolerante ante la opinión y 
la crítica. 
Pero no ha sido equitativo el trato ni mucho menos el impulso que, a comparación de 
otros aspirantes, existe. Empero, Ricardo Monreal es, políticamente, un actor maduro y 
experimentado; su larga experiencia en más de 40 años de carrera política lo ha hecho un 
hombre capaz de sobreponerse a cualquier desafío por mayúsculo que sea, incluso 
cuando parece devastador en efectos mediáticos.  
“No tengan miedo, no tengan temor, enfrentémonos con razones, demos el debate en las 
redes demos el debate en los medios de comunicación, en la calle, en el barrio, con el 
vecino, en el trabajo. Nos asiste la razón histórica, nos asiste la razón moral”. 
Con esa seguridad y confianza se presentó ante una multitud que lo acompañó el sábado 
en un espacio público de la delegación Cuauhtémoc. En ese ánimo positivo, el Senador 
Monreal se dijo listo y preparado para defender su legítimo derecho de participar no 
solamente porque es militante y fundador, sino que la misma historia lo ha puesto en ese 
camino como promotor de la lucha democrática del país. 
De hecho, él mismo comentó que todas las reformas que han hecho han sido producto de 
nuestro movimiento, fueron propuesta del candidato en ese momento, ahora 
Presidente, Andrés Manuel López Obrador, y las hemos llevado a ser letra vigente, 
Constitución viva, derecho vigente y positivo. 
Eso habla de responsabilidad y congruencia política, pero igualmente de lealtad al 
proyecto de transformación cuya esencia del movimiento ha echado raíces también con la 
colaboración de Monreal que encaró desde la resistencia hace algunos años. 
Por ello y por muchas razones tiene todo el derecho de participación porque, además de 
esperar con ansia ese momento, su estructura política está nutrida de un inmenso 
respaldo social. 
 
 
 
 



 
 De hecho, el sábado se concentraron jóvenes, mujeres, deportistas, profesionistas, 
comerciantes y todos aquellos que creen en el proyecto de Reconciliación Nacional en 
que, el propio zacatecano, dijo muy seguro que no defraudará ya que él mismo padeció lo 
que es venir desde abajo. 
Y de todo ello hemos sido testigos porque, su carrera política, es intachable. No tiene 
negativos, ni muchos menos escándalos. Su congruencia es una de sus mejores virtudes, 
lo mismo que su tenacidad a pesar de vivir, en este instante, una clara estrategia de 
exclusión. No obstante, se necesita mucho más para doblegar a Ricardo Monreal que 
jamás se rinde. 
Finalmente, dijo estar tranquilo y sentirse orgulloso de su origen; asimismo, convocó a 
todos a cerrar filas, a estar juntos para lograr un México mejor, un México igualitario y un 
México más justo, porque en este Movimiento ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/ni-nos-vamos-a-dejar-ni-nos-vamos-a-rajar-por-
javier-lozano/ 
 
 
 
TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
¿DOS PROMESAS DE GOBERNADOR?; 8.31 PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD; 
NORMALES RURALES, ¡PESADILLAS!; ¿EL PRI?: ES MUCHO MÁS QUE ALITO 
Si el gobernador de Michoacán Alfredo Ramírez Bedolla, cumple su palabra seguramente 
empezará, a ascender en  popularidad y efectividad en las mediciones de Mitofsky, 
siempre aparece más allá del número 30, es decir totalmente reprobado en eficacia y 
popularidad, porque en días pasados prometió dos cosas, que bien podrían mejorar su 
popularidad si las cumple, ambas nos parecen importantes dado el momento, que se vive 
en la entidad primero le prometió a María de la Luz Núñez, que Fidel Calderón 
Torreblanca uno de sus grandes amigos, no será coordinador de la bancada de Morena 
en el Congreso, y tampoco SUBRAYADO, presidente de la Mesa Directiva del Congreso, 
por las irregularidades de las cual se le ha señalado. 

POR ESO REGRESARON LAS MUJERES A MORENA 

Seguramente recordará usted la escisión de la bancada Morena hace algunos días, 
cuando por lo menos cuatro integrantes de la bancada de Morena, dieron a conocer se 
iban por irregularidades y abusos de Fidel Calderón, Luz María Núñez, María Fernanda 
Alvarez, Roberto Reyes Cosari, Eréndira Isauro y Margarita López Pérez. Hasta el Verde 
Ecologista salió perjudicado en fin, entró en funciones el gobernador y habló con las 
mujeres, y prometió a María de la Luz Núñez lo anterior. Creemos que Reyes Cosari no 
tiene por qué regresar a la bancada, ya nada le une. 

No es una seguridad pero parece que María de la Luz, logró avances con el gobernador 
aparte aparentemente anuló a Fidel Calderón, y logró para ella la presidencia de la mesa 
directiva, y para su grupo Eréndira Isauro la coordinación de la bancada, lo cual de 
lograrlo es una jugada magistral y ya en anteriores comentarios, le afirmamos que María 
de la Luz no es una mujer cualquiera en materia política, trae una amplia trayectoria fue 
alcaldesa en un pueblo de Guerrero, su esposo fue alcalde de Tuxpan y ella, fue la 
primera candidata de Morena al gobierno del estado. Por eso Fidel no ha podido con ella. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/ni-nos-vamos-a-dejar-ni-nos-vamos-a-rajar-por-javier-lozano/
https://www.atiempo.mx/destacadas/ni-nos-vamos-a-dejar-ni-nos-vamos-a-rajar-por-javier-lozano/


 

PROMETIÓ NO INTERVENIR EN LA RECTORÍA 

Generalmente el nuevo rector de la Universidad Michoacán, asume su nueva 
responsabilidad el 8 de enero, y en una conferencia mañanera al estilo presidencial, 
Alfredo Ramírez Bedolla prometió, no intervenir en el proceso para elegir al nuevo rector, 
de la Universidad Michoacán y mire usted esto sí es noticia, porque desde que 
recordamos el rector ha sido designado, por el gobernador en turno a través de la 
Comisión de Rectoría, que se integra por ilustres ex rectores, el maestro decano, el 
director decano y el mejor estudiante. 

Como conocemos el procedimiento y los compromisos que hay, desde hace varios meses 
empezamos a perfilar a Yarabí Ávila, como la próxima rectora tratando de ventilar el 
proceso mañoso, mediante el cual el gobernador en turno designaba al rector, y en este 
inter se nos acercaron varios personajes, con interés en participar en este proceso sobre 
todo, si el gobernador Alfredo Ramírez efectivamente se mantenía al margen. Acto que 
nos agrada sobre manera haya prometido, mantenerse al margen de este proceso. 

¿Quiénes deben elegirlo?, desde luego la Comisión de Rectoría, previo análisis de los 
maestros, de los alumnos, de los empleados administrativos y ex alumnos Nicolaitas, 
primero debe ser un Nicolaita de cepa, aunque la Universidad ha tenido rectores que no 
han sido egresados de la Michoacana, pero han sido personajes necesarios en su 
momento, como Elí de Gortari y Alberto Bramauntz por ejemplo. 

URGE ALIANZA ENTRE ALFONSO Y ALFREDO 

Inicialmente tanto el gobernador Alfredo Ramírez, como el alcalde moreliano Alfonso 
Martínez aparecieron en los cafés sonrientes, y nos dio la idea de que trabajarían unidos 
en materia de seguridad, lo que no se dio ni con Alfonso y Silvano y menos con Raúl 
Morón y Silvano, cada quien trabajó por su lado y quienes sufrieron, fueron los morelianos 
y ahora parecía sería diferente, pero parece  nos equivocamos otra vez. 

URGE ALIANZA EN SEGURIDAD MORELIA Y EL ESTADO 

González Cussi y el general José Alfredo se deben reunir, y mejoren su colaboración, 
porque primero parece no la hay, su trabajo deja mucho que desear y afecta, primero a 
los morelianos y michoacanos y después, a la popularidad del alcalde y del gobernador 
pero sobre todo demuestran, ser malos funcionarios con cero resultados en materia de 
seguridad. 

INEGI: PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD 8.31 

El INEGI es una de las pocas instituciones que mantienen su prestigio, y Michoacán con 
Morelia incluida mantiene, una percepción de inseguridad del 8.31, cuando la media 
nacional es del 7.9 lo cual significa, que algo se está haciendo muy mal en la entidad, y en 
la capital michoacana y tomemos ayer domingo, a las nueve de la mañana ya había dos 
muertos, en el centro de Morelia, y durante las siguientes horas aumentaron los delitos y 
muertos. 



 

DEPURAR LAS NORMALES RURALES EN EL ESTADO 

Cada vez México es menos rural y más urbano, entonces se deben depurar las normales 
rurales en la entidad, desaparecer una y convertirlas en urbanas como la de Morelia, por 
ejemplo la cual rara vez genera problemas, no así las de Tiripetío, Cherán, Arteaga y 
varias del interior del estado, porque por ejemplo en la semana que terminó el viernes vea 
los diarios, o las redes sociales, quemaron unidades, previo robo de la mercancía, 
bloquearon calles en Morelia, así como la vías del ferrocarril. 

Así Michoacán nunca va a despegar, siempre será un Estado Torpe por la protección, que 
se le brinda a los normalistas y a los integrantes de la CNTE, mejor vea sus planes de 
este día y la semana, más alteraciones al orden público así el turismo y las inversiones, 
nunca vendrán a Morelia ni a la entidad, como a otros estados con menos ofertas 
turísticas. 

Nos estamos quedando con el turismo, solamente en enchiladas, tacos, buñuelos, y 
tamales, por cierto muy buenos pero con un turismo gastronómico de bajo nivel 
adquisitivo, y lo que queremos es el gran turismo que venga al estado, dos o tres días en 
hoteles y coma en restaurantes, y no solamente vaya a los mercados y plazas a comer 
antojitos, y vaya a las playas y gaste y no se quede en el pozole, enchiladas, tacos y 
tortas y una que otra corunda y uchepos, sin albur usted sabe que no se me da esta 
especialidad. Así mientras tengamos a los normalistas, y la CNTE Michoacán siempre 
será de segunda. 

¿EL PRI? ES MUCHO MÁS QUE ALEJANDRO MORENO 

Las alianzas entre priistas, panistas y perredistas, y si se anima Movimiento Ciudadano, 
ya no debe ser con personajes, estos ya sobran, deben ser alianzas de ciudadanos que 
tal vez piensan diferente, pero se ponen de acuerdo para sacar un gobierno que no les 
agrada, en el caso de que así sea, o sea que personajes como Alejandro Moreno, Marko 
Cortés y Jesús Zambrano tal vez sobren en este esquema, en esta ecuación porque los 
mexicanos debemos despertar, y dejar de seguir a los personajes, y vamos en busca de 
ideales, de principios, sabemos que eso es un sueño pero un día se tiene que hacer. 
Porque innegablemente los buenos somos más que los malos. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-908/ 
 
 
RESPUESTA 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 

LO QUE PROVOCA ALITO MORENO 
        
Me atrevo a decir que al Partido Revolucionario Institucional (PRI), las y los ciudadanos 
mexicanos suelen asociarlo con corrupción, robo, traición o engaño. 
 
 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-908/


 
 Entender un poco el posicionamiento positivo, negativo o neutro de la marca PRI es fácil, 
solo piense con qué asocia a esta marca política o recuerde qué le dicen o qué ha 
escuchado de este Partido en la calle. 
¿Sabe usted por qué tiene el PRI este posicionamiento? Lo común y correcto, es decir 
que la marca está muy mal vista –en términos generales-, porque han hecho cosas muy 
malas. Sin embargo, ahora se lo explico desde la perspectiva del cerebro humano y las 
neurociencias. 
Al cerebro humano le interesa proteger a la persona, de ahí que su esfuerzo y trabajo esté 
enfocado en mantenerse alerta para ir resolviendo las circunstancias del día a día. ¿Cómo 
lo hace? Ahorrando energía y para ello simplifica y elimina la aburrido y lo innecesario. 
Esto lo quiero enfatizar: el cerebro ahorra energía para destinarla a garantizar la 
sobrevivencia de la persona y la mejor manera de ahorrarla es, eliminando o evitando 
aquello que es innecesario. 
Ahora le pongo como ejemplo a un partido político y su candidato en campaña. Partido y 
candidato insistirán a los electores que conozcan y contrasten sus programas y promesas 
de campaña. Pedirán que la gente razone y elija. El problema, es que precisamente esto 
es lo que el cerebro humano evita cuando detecta que es aburrido o innecesario. 
Recuerde que pensar requiere energía y el cerebro necesita ahorrarla para proteger a la 
persona. 
Ahora bien, ¿y qué tiene que ver esto con el dirigente del PRI, Alejandro Moreno (Alito) y 
la traición que le jugó a la alianza Va por México en el tema de militarizar a la Guardia 
Nacional hasta el año 2028? Bueno, pues la marca PRI profundiza en la mente de los 
electores su descrédito, su mala imagen y pésima reputación y fija aún más las 
asociaciones negativas que tiene la gente con esta marca. 
¿Por qué? Porque el cerebro de los electores en lugar de razonar lo que el PRI les puede 
ofrecer como marca, preferirá ahorrar energía y hacer sus juicios en razón de 
asociaciones como: el “PRI es igual a corrupción, el PRI es igual a robo”, etc. 
Esto se explica con algo que se llama “almacenes asociativos”. Con estos almacenes 
trabaja el cerebro humano. ¿Y qué son? Bueno, pues debo decir que los conocimientos, 
prácticas, emociones y experiencias de cada consumidor de una marca, se organizan en 
su cerebro a partir de esquemas semánticos interpretativos que la memoria utiliza para 
ahorrar energía. 
Así de claro. Así de simple. 
Pero para ser congruente con lo que le he dicho y porque sé que al cerebro humano –en 
general- le cuesta trabajo razonar, todo lo anterior lo resumo en una idea: 
La traición de Alito Moreno solo profundizará la asociación negativa que genera la marca 
PRI en el cerebro de las personas.     
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-
gutierrez/135082-lo-que-provoca-alito-moreno.html 
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LABERINTO NOPALERO 
MARCO ANTONIO AGUILAR CORTÉS 

TRAGEDIA DE ENREDOS 
  
En México, los gobiernos militares concluyeron con la llegada al poder de un civil: Miguel 
Alemán Valdés, presidente en 1946. 
Desde ese año, si los militares deseaban contender en la política electoral tenían y debían 
que retirarse de su actividad castrense, conforme a los artículos 55, 58 y 129 de nuestra 
carta magna. 
Ésa ha sido la norma constitucional vigente hasta el día de hoy; sin embargo, el 
presidente actual ha violado la constitución a su antojo, y ha permitido que la ultrajen sus 
familiares, colaboradores, amigos y cómplices. 
Así, vemos hacer política electoral, con manga ancha, a los mandos superiores de las 
fuerzas armadas del país, quienes han obedecido ciegamente al presidente como jefe 
supremo de ellos, auxiliándole a generar una azarosa tragedia de enredos. 
El secretario de la Defensa Nacional acaba de reprochar: “Los efectivos actuaron al filo de 
la navaja… con Calderón y con Peña se negó marco legal a los militares… se cumplían 
las órdenes y, a la fecha, mucho personal está en prisión… Fue informativa la reunión con 
priistas…” Todo esto frente a su jefe en una de sus mañaneras. 
Por su parte, el presidente al saber sobre lo discutido y votado en sesiones 
parlamentarias se irritó. 
La voz presidencial se lanzó de inmediato: “Hay un alto nivel de cretinismo de los 
legisladores que votaron en contra del proyecto”; y respecto del senador Ricardo Monreal, 
quien se abstuvo de votar, sentenció: “Está avalando la falsedad, hipocresía y politiquería, 
del conservadurismo”. 
Y Monreal, coordinador de Morena en el senado comentó, más sereno y hábil que el 
presidente: “No vamos a confrontarnos con nadie. No hay odios ni rencores, sólo amistad, 
reconocimiento y respeto… las críticas que he recibido se han pagado con dinero del 
erario federal. Sean congruentes en su vida…” 
Mientras, otra presencia fuerte en esos temas, portó el mensaje que EU desea enviarnos. 
Ken Salazar, el activo embajador del país vecino del norte, indicó: “Lo fundamental es la 
seguridad pública en México. Sin esta seguridad, no hay pacto comercial ni de ninguna 
índole que pueda prevalecer.” 
Para ratificar ese recado vino a nuestro país, comenzando la semana, el secretario de 
Estado Antony Blinken, con intención diplomática de que el presidente mexicano esté bien 
informado, y no vaya a cometer, con enardecimiento patriotero y sin sentido, una nueva 
gansada de efectos internacionales. 
La Organización de las Naciones Unidas fijó su postura: “Lamentamos que México 
aprobara las reformas para que la guardia nacional se militarice, ya que es un retroceso 
para la seguridad pública”. 
El presidente mexicano, por otra parte, reconoció que presionó a los ministros de la 
Suprema Corte para mantener a la prisión preventiva oficiosa, para después agradecerles 
su ayuda; en tanto que, personas físicas y morales mexicanas promueven amparos por el 
asunto de la guardia nacional como por la prisión preventiva oficiosa. 
No sólo el presidente ha logrado dividir a los mexicanos; también nos tiene confundidos. 
Su autoritarismo empieza a mostrar rasgos fascistas. 
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Se ha dado la instrucción a algunos senadores morenistas de atacar a la senadora 
panista Lilly Téllez con todo, acusándola de difamar al ejecutivo federal por tener 
acuerdos con el crimen organizado, cuando un legislador tiene fuero total por lo que 
expresa. 
Afirma el presidente: “Hay grupos muy poderosos en la delincuencia… pero se logró 
domar la inseguridad y violencia que se vive en México”; sin entender que el verbo 
“domar” significa amansar a un animal salvaje, haciendo que obedezca al domador. Esto 
significa que el presidente domador es quien manda en la delincuencia. 
De esta manera hemos creado nuestro propio laberinto mexicano, nopalero y trágico, 
porque el presidente lleva al país cuesta abajo, espinado y enredado; trágico, porque 
habiendo tantos mexicanos (mujeres y hombres) talentosos, con valor, el autócrata 
apoyado por las armas ni escucha ni permite que nadie decida cómo salir de este 
embrollo. 
Pero al final, con autócrata, sin autócrata o en contra del autócrata, imperará un México 
libre y en desarrollo para todos. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/135083-laberinto-nopalero.html 
 
 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

¡VIVA MÉXICO! 
  

FERVOR PATRIO: “¡Viva México! ca…ones. ¡Y ajúa!. 
¡Griten uchepos!. Gracias a nuestros héroes y heroínas y al pueblo que dio su 
vida, ¡somos libres!. Disfrutemos, jijos del maíz. ¡Viva, viva, viva Meeeeéxico!”, que 
grita mi tía Coty a todo pulmón este domingo luego de servirnos en la comida un 
pozole con sus respectivos rábanos, orégano, lechuga, cebolla, chile manzano y de árbol 
en aceite y una rebanadititita de aguacate, porque sólo le alcanzó pa comprar uno “por lo 
caro que está. Hay cuando quieran bajar los precios uchepos comerciantes”, 
que refunfuña la tía, aunque prefirió cambiar de tema de la carestía y pa pronto que me 
pide: “pásame un tequilita que tengo ahí guardado en el buró. Me voy a echar 
un caballito ¡y súbele todo el volumen al Corrido de la Independencia!”, que me ordena 
la Coty y pus pa luego es tarde, que le pongo a todo volumen el corrido que bajamos de 
internet y que dice: “♫ El diez y seis de septiembre de mil ochocientos diez ♫comenzó 
la Independencia y yo se las canto así… ♫ En el pueblo de Dolores, Hidalgo la proclamó 
♫y ayudado por el pueblo, Guerrero la consumó…♫ Al toque de la Campana acudió la 
multitud ♫a pelear por la Gran Patria que sufría de esclavitud.. ♫ Se dirigió aquella noche 
con todas las de la ley♫ al pueblo de Atotonilco a combatir al virrey…♫  
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El abrazo de Acatempan nuestro pueblo contempló♫ hizo cesar la contienda y la libertad 
nació…♫ Ya con ésta me despido de la gente que me oyó♫ y aquí se acaba el corrido 
que cantamos con fervooor♫…” ¡Y ajúa!, hasta el cuero se me enchinó, nomás de revivir 
esos pasajes de la historia que reflejan la valentía de nuestro pueblo que nos dio Patria… 
Y NI DUDA cabe que este jueves 15 de Septiembre vamos a gritar con todas nuestras 
fuerzas “¡Viva México!, ¡Viva México!, ¡Viva México!” y con decirles que ya hasta mi 
perro El Cachuchas y mi sobrino El Tony tienen lista la matraca que usamos para ir a 
ver al Morelia, mientras que mi tía Coty y mi prima la Chachis ya están listas pa echarle 
con todo y con vestidos de la época como los que vistió Doña Josefa Ortiz de 
Domínguez y poniendo en todo lo alto nuestra Bandera de México con el verde, blanco y 
rojo y a su lado un retrato gigante de nuestro Generalísimo Don José María Morelos y 
Pavón, junto al Cura Miguel Hidalgo. Total, hay que aprovechar que la pandemia como 
que nos va a dar chance de convivir y hasta hacer jolgorio… 
YA VEN QUE gracias al Creador, como dice mi tía, este domingo se registraron sólo ¡10! 
contagios en toda la entidad y 5 en Morelia. Ojalá así siga. Claro, el Día de El Grito no 
está por demás usar el cubrebocas y más si andamos en bola, pa evitar contagios, ¿o 
no?... Por lo demás, pues ¡felices Fiestas Patrias! y a disfrutar toda la parafernalia que por 
ejemplo, en Morelia, puso el alcalde Alfonso Martínez Alcázar en el Centro Histórico con 
todos los adornos, además de que también se lanzó a hacer varias verbenas y ferias 
relacionadas con las fiestas --contando con el decidido apoyo de su secretaria de 
Fomento Económico, Guadalupe Herrera Calderón--, que han resultado exitosas hasta 
para reactivar la economía y por supuesto, con la sabrosura de la comida mexicana y 
michoacana entre tamales, pozole, pambazos, buñuelos, atole y demás antojitos 
mexicanos, que mejor ya ni le sigo porque hasta se me hace agua la boca y no se diga 
a mi perro El Cachuchas que ya está hasta jajando. ¡Tragón que no fuera!... 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, 
pues ora sí que el Congreso del Estado (con toda la gallera alborotada y a sólo ¡4 días! de 
que inicie el Segundo Año Legislativo de la 75 Legislatura el próximo 15 de Septiembre), 
se encuentra prácticamente ¡en el limbo!, en stand by, en una calma chicha y en 
un compás de espera digno de una película del maestro del suspenso Alfred Hitchcock o 
del Monje Loco en donde nadie sabe, nadie supo. Óooooorale… 
Y ES QUE déjenme decirles que a tan pocos días de la Sesión Solemne, pues 
prácticamente no hay perfilado hasta este domingo por la tarde el nombre de algún 
legislador o legisladora para la presidencia de la Mesa Directiva que este año le 
corresponde al Grupo Parlamentario de Morena, en donde incluso y tenemos entendido, 
están metidos de lleno definiendo el liderazgo del grupo parlamentario. ¿Qué tal?... 
Y bueno, en este sentido, déjenme recordarles que fue el pasado 30 de agosto cuando 4 
legisladoras y 1 legislador presentaron ante la presidencia de la Mesa Directiva, que dirige 
la diputada Adriana Hernández Íñiguez, la solicitud de declaratoria como diputados 
independientes que prácticamente obliga y deja entrever una recomposición hasta de 
Comisiones y Comités en el Congreso y precisamente ¡al cuarto para las doce!... 
LOS LEGISLADORES que presentaron esa solicitud fueron María de la Luz Núñez 
Ramos, Eréndira Isauro Hernández, Roberto Reyes Corsari y María Fernanda Álvarez 
Mendoza, del grupo parlamentario de Morena y Margarita López Pérez, del Partido Verde 
Ecologista de México quienes en esa ocasión plasmaron en su solicitud que “por así 
convenir a nuestros intereses, con fundamento en los artículos 4 fracción VI, 8 fracción IX, 
17 y 20 de la Ley Orgánica y de Procedimiento del H. Congreso del Estado de Michoacán 
 
 
 



 
 
 de Ocampo, le solicitamos atentamente que a partir de la presentación de este 
documento se realice el trámite correspondiente para abandonar de manera formal y legal 
nuestros respectivos Grupos Parlamentarios, para que tal como lo prevé nuestro marco 
normativo se nos tenga en calidad de DIPUTADOS INDEPENDIENTES”. ¿Quihubo?… Al 
paso de los días y según reportes oficiales, confirman que dos diputadas presentaron un 
nuevo escrito ante la Mesa Directiva en donde informan que seguirían en su Grupo 
parlamentario. Ellas son las morenistas María de la Luz Núñez Ramos y María Fernanda 
Álvarez Mendoza. Por el contrario, Margarita López Pérez del PVEM se mantuvo en su 
posición y tenemos entendido que ya se incorporó a la Representación Parlamentaria… 
Mientras tanto, también nos confirman que hasta este viernes, no habían presentado 
alguna solicitud la diputada Eréndira Isauro Hernández y el diputado Roberto Reyes 
Corsari, ambos morenistas, quienes --por cierto--, este sábado estuvieron presentes en la 
reunión que el grupo parlamentario del partido guinda sostuvo con el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla en donde definieron acciones prioritarias en la agenda legislativa que 
impulsarán en el Congreso del Estado, como se subrayó en el comunicado emitido… Se 
señaló que en ese encuentro, en donde también estuvieron presentes los secretarios de 
Gobierno y de Finanzas y Administración, Carlos Torres Piña y Luis Navarro García. el 
gobernador subrayó que “la homologación del delito de feminicidio al tipo penal federal, y 
elevar la sanción contra los agresores”, son prioridades para su gobierno… Asimismo se 
les informó a los legisladores guindas sobre los avances en la recaudación de 
ingresos propios sin crear nuevos impuestos, además de que el dirigente estatal de 
Morena, Juan Pablo Celis, los convocó “a mantener la unidad para sacar adelante una 
agenda legislativa que beneficie a las y los michoacanos, y que impulse el desarrollo de 
Michoacán”. ¿Qué tal?... En fin, estimados lectores que por lo tanto, este lunes --en día 
laboral--, será decisivo para conocer si los otros dos diputados morenistas también 
presentan un nuevo documento a la presidenta de la Mesa Directiva, Adriana Hernández, 
quien por cierto, de igual manera este lunes y con motivo del cierre del primer año 
legislativo --y a días de entregar la presidencia-- ofrecerá una rueda de prensa en la que 
seguramente informará sobre las acciones que emprendió desde esa estratégica posición 
la legisladora priísta que dicho sea de paso, sigue sonando y fuerte para la candidatura a 
la senaduría por el tricolor. ¿Quihubo?... 
PERO BUENO, déjenme decirles mis polacos lectores, que el alboroto de la gallera en el 
Congreso, no para ahí porque todo está listo para que como presidenta de la Junta de 
Coordinación Política --que le toca al Grupo Parlamentario del PAN – está más que 
perfilada su lideresa Mónica Lariza Pérez Campos , que coordina a los diputados Óscar 
Escobar Ledesma, Hugo Anaya Ávila, David Alejandro Cortés Mendoza, Andrea 
Villanueva Cano, Liz Alejandra Hernández Morales, César Enrique Palafox 
Quintero y Laura Ivonne Pantoja Abascal, que suman 8 en total… 
PERO, PERO, se oyen rumores y cuchicheos entre agoreros, adivinos y orejas de los 
pasillos del parlamento, de que Óscar Escobar podría declararse diputado 
independiente e irse a la Representación Parlamentaria. ¿Quihubo?. ¿Será?. Échense 
ese trompo a la uña… Y por supuesto que en caso de que ello llegara suceder, pues el 
GPPAN, se reduciría a 7 y según la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del 
Estado, en su artículo 43, señala: “la Junta tendrá un presidente. La presidencia de la 
Junta será rotativa entre los Coordinadores de los Grupos Parlamentarios que represente 
al menos el veinte por ciento del Congreso”. Y bueno, el 20% de 40 diputados, es 8. 
¿Cómo la ven?. Tratamos de confirmar la versión de su salida con el diputado, pero no lo 
pudimos localizar y hasta el momento es sólo rumor, aunque bastante 
fuerte. Órale pues… 



 
 
EN FIN QUE COMO les señalaba, estos días estarán ¡más que movidos! en el Congreso 
en donde lo qué sí les puedo adelantar, es que habrá sorpresas en la conformación de los 
grupos parlamentarios y no duden que algunos diputados podrían cambiar de grupos 
parlamentarios para reforzar otros y así por el estilo. ¿Quihubo?... 
POR LO PRONTO y lo que sí ya parece –porque aún no se puede asegurar nada hasta el 
próximo 15 de septiembre-- ser un hecho, es que la Representación Parlamentaria suma 
y ya la conforman Julieta Hortencia Gallardo Mora, Fanny Lyssete Arreola 
Pichardo, Margarita López Pérez y Ernesto Núñez Aguilar (PVEM) … ¿Esa 
Representación llegará con más integrantes el próximo jueves?. Vayan ustedes a saber. 
Ni que fuéramos Nostradamus para adivinar. Lo que sí les podemos asegurar es que 
¡están de a peso! en estos momentos los movimientos en la sede parlamentaria y por 
ahora, repito, no hay nada confirmado. Así que buzos caperuzos, porque estos días que 
faltan para la apertura del Segundo Año Legislativo, van a estar de pe-lí-cu-la. Qué conste 
en actas... 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/135104-viva-mexico-12092022.html 
 
 

TEODORO BARAJAS 

SEPTIEMBRE EN LA HISTORIA 
Septiembre es considerado el mes de la patria por el cúmulo de acontecimiento que nos 
remiten al siglo XIX lapso en el que se fraguó la independencia nacional y se logró la 
emancipación, fue un tiempo convulso en el que afloró la visión de futuro de José María 
Morelos y Pavón quien sentó las bases fundacionales del estado mexicano, recordemos 
entre algunas de estas los Sentimientos de la Nación, el Tribunal de Ario y la Constitución 
de Apatzingán. 
Nuestra historia oficial es maniquea, la narrativa ha sido de buenos contra malos, ángeles 
y demonios, no hay lugar para términos medios, es preciso recordar un libro que vale la 
pena leer de la autoría de Luis González de Alba; Las mentiras de mis maestros, el cual 
arroja luces y reflexiones al respecto.  
En algún momento el ex presidente Luis Echeverría por decreto estableció que el 
consumador de la independencia fue Vicente Guerrero, invisibilizó al vallisoletano Agustín 
de Iturbide.  
En septiembre también se recuerdan otros hechos de otro tiempo, por ejemplo los 
atentados terroristas en Nueva York hace dos décadas que cambiaron la perspectiva de 
la seguridad internacional, fue un parteaguas, aquella fecha fatídica mostró al mundo el 
impacto brutal del terrorismo, estampa de muerte injustificable que se deriva del fanatismo 
religioso. 
El 11 de septiembre de 1973 en Chile se consumó un golpe de estado contra el 
presidente Salvador Allende, aquellos tiempos fueron de la Guerra Fría, Augusto Pinochet 
se convertiría en un implacable dictador y un dique contra la democracia. Salvador 
Allende pronunció sus últimas palabras en el Palacio de la Moneda, su discurso en ese 
inmueble fue el epílogo, vibrante y valiente el mensaje de un hombre libre.  
En tiempos recientes muchos michoacanos recordamos un atentado terrorista que se 
registró en la noche en extremo sombría de 2008 un 15 de septiembre en el Centro 
Histórico específicamente en la Plaza Melchor Ocampo, ahí frente a la estatua del filósofo 
de la Reforma, ahí se lanzaron las dentelladas de una violencia cobarde del crimen 
organizado.  
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Esa noche el terror se volcó contra la capital michoacana.  
En la fecha señalada muchas personas atestiguaban el ritual del 15 de septiembre, las 
loas a los héroes que dieron patria, la memoria hacía nombrar a las mujeres y hombres 
que lucharon por la independencia, todo era fiesta como lo dicta la tradición. Llegaría el 
brutal golpe homicida. 
Con relación al hecho del 15 de septiembre en Morelia podemos afirmar que prevaleció la 
impunidad, no se olvida el hecho criminal. 
El terrorismo tiene mala sombra, distribuye horror y muerte, es contra toda la gente, nunca 
se puede justificar la desviación que produce el fanatismo y el odio para poner a cabalgar 
el pánico.  
El mes patrio con todas las significaciones, el pasado que vive en la memoria con la 
polémica e interpretación de la historia.  
Este mes se evocan hechos del pasado con todo y la polémica, principalmente al abordar 
el tema de la independencia de México porque el maniqueísmo parece imponerse, pelean 
en la imaginación los buenos contra malos de acuerdo a la ideología de cada cual, el 
debate infinito entre liberales y conservadores que se mantiene en la narrativa 
consuetudinaria, máxime en tiempos como los actuales de una evidente polarización. 

 https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/70-teodoro-
barajas-r/135080-septiembre-en-la-historia.html 

 
QUADRATIN 
CONTEXTO 
FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR L. 
 
 LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA XCXXXIII…La crisis de credibilidad. Las fisuras en el 
bloque opositor. En suspenso la prisión preventiva oficiosa. En México tenemos desde 
hace mucho tiempo una crisis política. Una crisis de credibilidad. Y muchos sectores 
sociales se han manifestado inconformes por la crítica situación del estado de la 
economía, la seguridad pública y la corrupción. El presidente López Obrador todos los 
días dice mentiras o medias verdades, agrede, insulta, descalifica, llama comúnmente 
“conservadores” a sus críticos sin atreverse a mencionarlos por su nombre y sus villanos 
favoritos son algunos periodistas, escritores, analistas y algunos políticos y empresarios. 
Nada más. Y aunque el tabasqueño mantiene en niveles de aprobación en algunas 
encuestas a modo, estos índices de popularidad se deben a la devaluada imagen que 
tienen los partidos políticos que conforman el bloque opositor, así como Morena, aunque 
éste último está ganando elecciones. Lamentablemente la oposición no se ha dado 
cuenta que enfoca sus baterías y sus críticas contra el gobierno sólo en indicadores que 
reflejan la tormenta que enfrentamos como fuga de inversión, salud, seguridad, 
transparencia, estado de derecho, entre otros temas y que en términos generales a la 
población estos datos no tienen la menor importancia. La falta de objetivos concretos en 
el bloque opositor, las incongruencias del dirigente del PRI, Alejandro Moreno (Alito) para 
evitar ir a la cárcel – no se puedo entender su actitud –, están acabando con la posibilidad 
de sacar de la presidencia de la República, al nefasto grupo de López Obrador. Los 
dirigentes del PAN y del PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano, 
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 hicieron un nuevo llamado a los legisladores del PRI para retiren su propuesta de reforma 
al artículo Quinto Transitorio de la Constitución en materia de Guardia Nacional, con la 
que se permitiría que el Ejército se mantenga hasta el 2028 en tareas de seguridad en el 
país y en su lugar crear una propuesta conjunta “construida de la mano con la sociedad 
civil y por la coalición Va por México”, para dicho cuerpo de seguridad. A través de un 
comunicado destacaron que es “impostergable” trabajar en conjunto por la seguridad del 
país. En tanto, López Obrador ha logrado polarizar y poner a la vista de la sociedad, a su 
propio partido positivamente y a los partidistas de la oposición de manera negativa. Esto 
quiere decir que este tipo de polarización no se entiende a partir de la ideología sino de la 
identidad, lo que a su vez genera sentimientos negativos en contra de la oposición. Esta 
polarización ha tenido un efecto positivo en la popularidad del presidente, y no las 
evaluaciones de políticas públicas. Bajo este panorama a la oposición no sólo le ha 
faltado imaginación, como lo ha sostenido el propio Porfirio Muñoz Ledo, sino que ha 
fallado en crear una narrativa que ligue una idea que se encuadre al sentimiento de la 
población y pueda captar la atención del electorado. Los datos no reflejan lo que el 
electorado quiere. Solo así, es como se entiende que una víctima vote por su victimario y 
lo admire tanto que lo mantenga con altos índices de aceptación. Pasando a otro tema de 
relevancia, la semana pasada, quedó en suspenso la decisión sobre la prisión preventiva 
oficiosa porque el ministro Luis María Aguilar Morales retiró el proyecto que había 
presentado ante el pleno de la Suprema Corte de Justicia, que fue discutido ampliamente 
el lunes y martes previos, para poder elaborar una nueva propuesta que contenga los 
puntos de vista de sus homólogos, con la intención de lograr un mayor consenso. Cuando 
concluya esta discusión, el derecho constitucional se verán enriquecido debido a los 
debates sobre el tema de la supremacía constitucional, si existen límites para la 
interpretación de la Corte como tribunal constitucional, si se puede inaplicar una norma 
constitucional por contravenir tratados internacionales suscritos por México, si debe 
prevalecer el esquema tradicional de jerarquía normativa o, si en temas de derechos 
humanos, debe operar el bloque de constitucionalidad, que incluye a los tratados 
internacionales y a la jurisprudencia de la Corte Interamericana. Es una discusión muy 
técnica, sin embargo, quienes más interés tienen son las personas que actualmente están 
privadas de su libertad porque un juez les dictó prisión preventiva oficiosa y pueden pasar 
mucho tiempo en la cárcel. Hay que recordar que el ministro Luis María Aguilar Morales 
advirtió que el debate que se dará en la Suprema Corte sobre este tema no prevé la 
desaparición de la prisión preventiva, sino solamente la obligación que tendrían los jueces 
de justificar dicha medida cautelar a petición de las Fiscalías y ministerios públicos. 
Apenas el viernes pasado, en Zacatecas, erróneamente, Andrés Manuel López Obrador 
agradeció a la Suprema Corte de Justicia por haber “retirado” el proyecto que reformaba 
la prisión preventiva oficiosa, aunque en realidad los ministros, Norma Lucía Piña y Luis 
María Aguilar, lo hicieron para replantear sus proyectos. En su conferencia de prensa 
matutina, el mandatario reiteró que haber eliminado el mecanismo habría generado 
problemas, principalmente porque aún hay corrupción en los tres poderes de la Unión. El 
presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de la Rea, el jueves 
pasado, dijo esto en el pleno y con esto le respondió a López Obrador: “Entonces, si nos 
tomamos en serio los derechos humanos y la Constitución, me parece que este antiguo 
paradigma ya no es aplicable. Quien interpreta la Constitución así, pues se quedó, por lo 
menos, once años atrasado.  
 
 



 
 
La Corte ha establecido, como lo establece el artículo primero, que entre las normas 
internacionales de derechos humanos y los derechos humanos propiamente 
constitucionales no hay una relación de jerarquía. Hay una relación de armonía entre ellos 
que hay que interpretar. Cuando hay una contradicción, una antinomia, tenemos que ver 
qué precepto va a prevalecer de acuerdo con el principio pro-persona. Aquí no nos 
estamos arrogando ninguna atribución: estamos interpretando la Constitución, como 
Tribunal Constitucional que somos… No estamos en una situación que nos estemos 
usurpando atribuciones para dejar de aplicar o interpretar un parámetro de regularidad 
constitucional ajeno al artículo 19 porque el artículo primero también es Constitución. Y 
algo muy importante: el artículo primero, además de integrar estos derechos humanos 
que son Constitución, establece que el Estado Mexicano reconoce estos derechos 
humanos. No los otorga, los reconoce. Quiere decir que son superiores y anteriores al 
Estado y que no le son disponibles ni siquiera al Poder Revisor de la Constitución porque 
tienen que ver con la dignidad humana. ¿Así o más claro? Un juez le concedió a Miguel 
Ángel Félix Gallardo, exlíder del Cártel de Guadalajara, la prisión domiciliaria, quien 
permanecía en el penal de “Puente Grande” en Jalisco. El narcotraficante llevaba preso 
desde 1989 por el asesinato de Enrique Camarena, agente de la Agencia Estadounidense 
Antidrogas (DEA), también es señalado por delitos de narcotráfico. El 5 de enero de 2022, 
los abogados de “El jefe de jefes” impugnaron la sentencia que rechazó ampararlo contra 
el pago de reparación del daño de 20 millones 810 mil pesos a las familias del agente 
Camarena. Nacido en 1946 en Culiacán, Sinaloa, el también apodado como “El Padrino” 
estuvo en la extinta Policía Judicial de Jalisco cuando era joven, y después se desempeñó 
como escolta de los hijos del ex gobernador de Sinaloa, Rodolfo Sánchez Celis, quien 
gobernó la entidad de 1963 a 1968. Por último, ante las críticas que lanzó Andrés Manuel 
López Obrador por su voto en abstención a la reforma sobre la Guardia Nacional, el 
coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, aseguró que no se 
confrontará con nadie. “No siento odio ni rencor, sólo amistad y respeto”, aseguró el 
morenista, quien se dijo tranquilo, a pesar de los señalamientos del titular del Ejecutivo, y 
destacó qué hay que ocupar la mente en “asuntos más agradables”.  A través de un video 
difundido en sus redes sociales, Ricardo Monreal destacó que en la vida se debe tener 
amor, paz, trabajo y también un poco de diversión, por lo que se mostró comprando su 
álbum de estampas del mundial de fútbol. El coordinador de Morena en el Senado acusó 
que ante el debate y votación de la reforma para que la Guardia Nacional pase a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) muchas de las críticas que recibió por 
abstenerse son financiadas con recursos públicos e ideadas por asesores extranjeros y 
señaló que las críticas y descalificaciones en su contra fueron impulsadas de manera 
artificial para atacarlo por no respaldar el dictamen para anexar la Guardia Nacional a la 
Sedena. Ante esto, la jefa de gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum Pardo, consideró 
que la declaración del senador Ricardo Monreal respecto a que su gobierno busca 
liquidarlo rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 es una provocación. Dijo que no 
entrará en debate con un compañero de partido, pues lo que se debe poner al centro de la 
discusión política es en proyecto de nación y lo que el gobierno federal y capitalino han 
logrado respecto a las administraciones anteriores donde prevalecían los privilegios y la 
corrupción.  
 
 
 
 
 



 
“No voy a caer en provocaciones… Eso si vamos a debatirlo, ¿queremos regresar a la 
corrupción del 18? y en términos del proyecto de nación, o sea ¿qué es mejor, la cuarta 
transformación o el régimen de corrupción y privilegios?, pero debatir con nuestros 
propios compañeros no lo voy a hacer, hay que debatir sobre los proyectos de nación, 
sobre lo que ha significado lo que ha hecho el presidente de la República, sobre lo que 
hemos hecho en la ciudad, con referencia en lo que había antes”, comentó. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-17/ 
 
ABANICO  
IVETTE ESTRADA 
 
 El restaurante se reinventa Los restaurantes abrazan la innovación en su estrategia de 
canal, ofertas de menú y modelo de negocio. Su misión es cumplir las expectativas de los 
comensales que hoy los visualizan como un centro de experiencias lúdicas, creador de 
momentos únicos y catalizador de acuerdos comerciales. Spuntino Polanco es ejemplo 
del nuevo papel que juega el restaurante. “Los consumidores muestran un mayor enfoque 
en la relación calidad-precio y más interés en los restaurantes que ofrecen opciones de 
alimentos saludables, pero también privilegian atmósferas y trato. Son cazadores de 
momentos hedonistas”, asegura Fernando Uribe, gerente del restaurante frente al parque 
Lincoln en la Ciudad de México. De alguna manera, este centro de consumo ejemplifica 
las cinco tendencias que siguen hoy las marcas mejor posicionadas. 1. Canales digitales 
De acuerdo con Bain&Company, consultoría global de gestión, en 2021 del 40 al 50% de 
todas las compras de artículos de lujo se realizaron o facilitaron a través de canales 
digitales. Así mismo, la previsión es que para 2025 los canales digitales tomen la 
delantera en la venta online seguidos por las tiendas físicas de una sola marca y los 
outlets. Así, las marcas comienzan a mirar más allá de sus tiendas físicas, boutiques y 
espacios presenciales destinados para clientes. Comienzan a generar herramientas y 
plataformas de interacción con los usuarios como sitios web bien construido, aplicaciones 
móviles de fácil uso, cuentas en redes sociales actualizadas y aplicaciones de chat como 
WhatsApp, pueden ser cruciales para construir relaciones duraderas con los clientes y 
aumentar las ventas en línea. La adaptación de la estrategia de canal es parte esencial de 
las propuestas de Spuntino, donde la omnicanalidad se vive como parte esencial del 
servicio. La entrega en línea, el clic y la recolección, así como los pedidos sin contacto 
son parte de esta marca.. 2. Atención especial a los Millennials y a la Generación Z Para 
impulsar sus ventas y su engagement, las marcas prestan particular atención a las 
demandas y comportamientos cambiantes de las generaciones más exigentes en un 
sentido digital: los Millennials y la generación Z. Y es que, además de tener una mayor 
familiaridad con las compras digitales, estos consumidores desean obtener agilidad, 
personalización y fluidez en sus experiencias de compra. En el restaurante, la calidez en 
el servicio y el respeto al personal es una característica crucial. 3. Personalización Cuidar 
el factor 1-1 de personalización en los servicios y cumplimiento. Se requieren 
interacciones increíblemente contextualizadas, significativas y relevantes para momentos 
específicos dentro del recorrido de compra/ consumo de cada cliente. Para Spuntino 
significa dar algo que el dinero no puede comprar y se refiere a experiencias interesantes, 
relevantes y personalizadas para una persona en específico. Es hablarle directamente de 
sus pasiones. 4. Phygitalización de las experiencias: del Metaverso a las tiendas físicas  
 
 
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-17/


 
Aunque los canales digitales ganan relevancia en el proceso de compra de los 
consumidores, las tiendas físicas no están destinadas a morir ni mucho menos. ¡Todo lo 
contrario! Resulta vital crear una adecuada sintonía y coherencia entre la experiencia 
física y la digital de ofrecida por una misma marca. En este orden de ideas, es esencial 
que los datos de los historiales de compra de los clientes se hallen unificados 
indistintamente de si se trata de una experiencia física o digital (física + digital = phygital). 
Así, las marcas que sepan utilizar los datos de sus usuarios para abrir nuevas 
oportunidades en nuevos canales serán las que realmente surjan y se destaquen en los 
próximos años y consigan crear conexiones aún más fuertes con sus consumidores. 5. 
Experiencias pensadas para crear conexiones emocionales y significativas con la marca 
No sólo es estatus, logotipos y exclusividad. Es convertirse en actor en las 
conversaciones sociales y políticas, motivadas por un nuevo sentido de propósito y 
responsabilidad. “no nos limitamos a fidelizar a nuestros consumidores, sino crear 
experiencias que verdaderamente deleiten a los clientes a un nivel personal y emocional”, 
dice Fernanda Uribe, la gerente de un restaurante con una pequeña pero deliciosa carta. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/abanico-7/ 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
 SAMUEL PONCE 
 

EL DERRIBO DE LAS BARRICADAS  

1.- Años, durante años, en determinadas regiones del territorio michoacano han 
permeado más de medio centenar de retenes de civiles armados, ya de grupos auto 
llamados de autodefensas o descaradamente del crimen organizado, impidiendo el libre 
tránsito 

2.- Por eso llama la atención que desde hace casi un año, el actual Gobierno de 
Michoacán, a cargo del morenista Alfredo Ramírez Bedolla, esté a punto de lograr su 
desactivación total; a escasos días de su primer informa de trabajo, solo falta dos. 

3.- El hecho en sí no puede pasar desapercibido, bajo la pregunta: por qué antes –desde 
gobiernos risitas hasta perredistas- no fue posible y ahora sí, bueno, cierto, las 
condiciones son diferentes de esas administraciones a las actuales, pero, sin duda, hay 
que resaltar una premisa: voluntad política. 
https://acueductoonline.com/michoacan-el-derribo-de-las-barricadas-samuel-ponce/ 
 
AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
ERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
GUARDIA NACIONAL PASA A SEDENA  

A pesar de que la Guardia nacional pasará a la Sedena, para militarizar al país los 
problemas de inseguridad e impunidad que padece México no desparecerán como 
apuesta el presidente Andrés Manuel López Obrador y los gobernadores emanados de 
Morena. 

 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/abanico-7/
https://acueductoonline.com/michoacan-el-derribo-de-las-barricadas-samuel-ponce/


Y por cierto Andrés Manuel López Obrador prometió regresar a los militares a sus 
cuarteles en los primeros seis meses de su gobierno, pero ante el fracaso para solucionar 
el problema de la seguridad en el país cambió de opinión y defendió su decisión al 
asegurar que el pueblo estaba en la indefensión. 

Ante este escenario la militarización de la seguridad pública y una parte de la 
administración pública en el país, no será la solución y será otro fracaso porque no se 
tiene un plan definido y su política de abrazos y no balazos no ha funcionado y en el país 
existe visos de ingobernabilidad. 

En tanto que el impacto que han tenido los programas sociales es difícil de cuantificar y 
evaluar, en el rubro para reducir la inseguridad y no dudamos que sea una apuesta a 
largo plazo, para bajar los índices delictivos en las diferentes entidades del país. 

Por otro lado, Morena ya le cumplió al presidente en las dos cámaras para sacar adelante 
su iniciativa para pasar la Guardia Nacional a la Sedena, pero pretende que el ejército 
permanezca no hasta el 2024 sino hasta el 2028 como propone el PRI en la Cámara de 
Diputados. 

Finalmente el predictamen de la iniciativa del PRI, que Morena respalda, plantea aprobar 
que las Fuerzas Armadas sigan en tareas de seguridad pública hasta 2028 y la Comisión 
de Puntos Constitucionales distribuyó el documento y está citada el martes 13 de 
septiembre. La traición de Alejandro Moreno dirigente nacional del PRI, provoco el 
rompimiento de la alianza Va Por México y los líderes del PAN y del PRD, exigen al PRI 
que la voten en contra y retiren la iniciativa. 

http://www.ahuizote.com/2022/09/26/guardia-nacional-pasa-a-sedena-
columna-coordenadas-politicas/ 

 
METAPOLITICA 
TAN CERCA, TAN LEJOS  

JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 

 

MOMENTO OPORTUNO 

Todos conocimos por diversos medios de comunicación, en la mañanera, la radio e 
incluso en conversaciones de café que la Alianza va por México está sufriendo una crisis 
que lo puede llevar a la ruptura, de igual forma conocimos el motivo qué género está 
crisis, el presidente del PRI acompañara una reforma que ampliaría la participación de lo 
que es la Guardia Nacional hoy bajo el paraguas de la Secretaría de la Defensa Nacional 
para que se mantenga en las calles hasta el 2028. 

Este respaldo que el dirigente nacional del PRI dio a esta posible reforma trastocó el 
acuerdo fundacional de Va por México, también violento la llamada moratoria legislativa 
que tenían pactado estos partidos y que tenía como finalidad no acompañar reforma 
alguna presentada por el Ejecutivo Federal y por Morena para modificar la Constitución y 
así mantener el estatus quo que hoy se tiene en materia electoral, energética, eléctrica, 
educativa, financiera y de Guardia Nacional y algunas otras reformas que pudieran 
generarse desde Palacio Nacional y que buscarán modificar artículos constitucionales. 

 

http://www.ahuizote.com/2022/09/26/guardia-nacional-pasa-a-sedena-columna-coordenadas-politicas/
http://www.ahuizote.com/2022/09/26/guardia-nacional-pasa-a-sedena-columna-coordenadas-politicas/


 

Está crisis deberían aprovecharla, convertirla en una oportunidad y que los respectivos 
órganos de toma de decisiones del partido Acción Nacional y del partido de la Revolución 
Democrática deberían reflexionar para tener una posición clara respecto a cumplir uno de 
sus principales objetivos fundacionales de ambos partidos, que no solo era sacar al PRI 
del gobierno nacional sino también darle cristiana sepultura por todo el mal gobierno que 
durante más de 90 años hundieron al país. 

No fue cosa menor el asesinar opositores, cambiar el modelo económico al neoliberalismo 
y saquear el país entre otras acciones. En pocas palabras que el Partido Revolucionario 
Institucional desapareciera de la política mexicana porque sus gobiernos y sus malas 
prácticas habían hecho de México un país con terribles problemas sociales, políticos y 
económicos. 

Esa oportunidad hoy está presente y es posible sí acción Nacional y de la Revolución 
Democrática optaran por escuchar a su militancia y asumir después de los fracasos 
electorales de 2018 y 2021, una verdadera regeneración, refundación o revolución 
democrática de sus institutos políticos. 

Muchos ciudadanos están descontentos por la conducción económica y política que se 
está implementando desde Palacio Nacional, muchos observan que las actuales 
administraciones estatales, no están siendo gobernadas conforme a los planteamientos 
de no robar, no mentir y no traicionar, y esa población necesita opciones políticas con 
programas de gobierno que les permita mejorar sus condiciones cotidianas de vida 

Los partidos de izquierda, de centro y de derecha todos tienen planteamientos de 
soluciones a los problemas de la ciudadanía; unos optan por impulsar un Estado Social, 
democrático y de Derecho que sea solidario con la población, qué universaliza derechos, 
comparte obligaciones sociales, busca erradicar la pobreza e impulsar una mayor 
distribución del ingreso entre los trabajadores y trabajadoras. 

Otros partidos ponen como prioridad apoyar al empresariado local y nacional, otorgándole 
facilidades fiscales y permisos a cambio de generar empresa e industria y generar 
empleos, porque desde su perspectiva, el generar empleo, genera la riqueza y a su vez 
crecimiento y a su vez mejoraría condiciones de vida de la población, conciben al Estado 
como un mero administrador, aseguran libertades individuales y consideran que no se 
hace necesario que el Estado provea de los servicios universales. 

Otras opciones más radicales, las así llamadas izquierdas puras o revolucionarias 
prefieren un Estado fuerte, clientelar, autoritario y despótico que mantenga a sectores 
sociales, como fuente de su respaldo político y hay otras expresiones más a la derecha 
qué consideran que el Estado solo tiene que administrar, reprimir, no otorgar derechos, no 
aceptar la migración y optar por que cada individuo se genera sus propias condiciones de 
vida, todas esas opciones son las que se pueden plantear por parte de los partidos 
políticos, si tuvieran como objetivo ganar el electorado y por su voto el gobierno y aplicar 
sus políticas conforme a sus concepciones y visiones políticas. 

 



 

En función de lo anterior, estoy convencido que es el momento oportuno de que PRI, PAN 
y PRD decidan ponerse a redactar en función de sus concepciones ideológicas el Estado 
que quieren gobernar, las políticas que van a desarrollar, los beneficios sociales que 
quieren otorgar, su concepción de democracia y su compromiso social con la población 
mexicana y esto no se puede construir cortando y pegando solo las coincidencias que 
pudieran tener estos tres partidos porque entonces su intención no es gobernar con 
proyecto de nación propio sino gobernar y repartirse los espacios de gobierno y que nadie 
pierda pero en esencia administrar no gobernar, no proponer soluciones de fondo de 
distribución económica, de erradicación de la pobreza, derechos de la diversidad, de las 
mujeres, de los jóvenes, empleo digno, salario bien remunerado, Estado de bienestar o 
Estado liberal, es el momento de que hoy los partidos en México ya no solamente se 
digan de izquierda o de derecha sino que asuman un apellido. 

Si el PRD se asume como un partido socialdemócrata entonces que se convenza primero 
que para ser socialdemócratas su primer acto real, es ser democráticos en su interior, 
tener elecciones internas de dirección, federalizarse y convencer ciudadanos que son 
opción partidaria y después nos convenza de que su propuesta es la construcción de un 
Estado de bienestar, donde todos tengamos asegurado el derecho a la salud, el derecho 
a la educación, el derecho a la vivienda, un trabajo digno, a un salario bien remunerado, 
acceso a la cultura, qué nos plantee con claridad, que quién más gana más paga 
impuestos y qué los servicios públicos no solo lo planea el gobierno municipal, estatal o 
nacional, sino que las y los ciudadanos en estos diferentes niveles de gobierno participen, 
fiscalicen, observen, acompañen y opinen. 

Sí de verdad el PRD se asume como un partido socialdemócrata tiene no que solo 
decirse, si no de verdad parecerlo y hacerlo y dejar en claro que sí quiere un régimen 
político diferente, nos los debe de plantear y que si quiere hacer alianzas electorales o 
gobiernos de coalición, nos tienen que decir con quién  y para qué y no solamente 
llamarse de izquierda socialdemócrata porque supuestamente desde su vieja concepción, 
está izquierda pacta con la derecha disque para hacer gobierno pero está demostrado 
que sus gobiernos han desmantelado el Estado de bienestar que tienen como política 
central estos partidos.   

Es momento de democratizar al PRD y que tenga la opinión de sus militantes y que se 
planteen gobiernos municipales con características de izquierda y polos de desarrollo y 
energías verdes y cooperativas, entre otras políticas que han caracterizado a países que 
han sido gobernados con este modelo y que son los de mayor índice de desarrollo 
humano, tienen mejor educación, menos desigualdad y mejores servicios. 

Es momento que sus militantes y simpatizantes opinen y que no el actual dirigente 
nacional los tenga acotados, comprados o amenazados de que si no están con él y con su 
grupo entonces pueden perder las direcciones de sus partidos y las nóminas donde hoy 
están cobrando, es el momento de que el PAN recupere  pensamiento demócrata 
cristiano liberal y que los plasme con claridad en un programa de gobierno, en políticas 
públicas y deslindarse en apoyar y en avalar lo que durante más de 70 años estuvieron 
cuestionando y criticando al entonces partido de estado y que hoy supuestamente 
defienden porque es más democrático y se nota la democracia en las decisiones que hoy 
tienen en crisis la alianza va por México. 



 

 

Es el momento de que ambos partidos vuelvan a convencer a ciudadanas y ciudadanos 
en función de representar sus intereses, en función de presentar sus propuestas de 
gobierno; es el momento de que vayan solos sin Alianza en el Estado de México y 
Coahuila para que en el 2024 tengamos partidos y candidatos con propuestas diferentes y 
no candidatos y propuestas de supuestas mejoras, de supuestos beneficios, de supuestas 
desarrollos y crecimientos. 

Es el momento de decirle adiós al PRI y que surjan partidos verdaderamente 
representativos y democráticos, que enfrenten a Morena contrastando con propuestas las 
políticas que hoy está desarrollando, que presenten a la ciudadanía porque si votar por 
ellos y no repetir el voto del 2018. 

Es el momento de contrastar economía, política social, democracia, seguridad y cultura 
entre ellos, pero también frente al partido de gobierno. 

Es momento de que los partidos muestren su verdadero talante democrático, yo estoy 
convencido que sí estos dos partidos van solos en las próximas elecciones y fortalecen 
sus concepciones ideológicas y convencen a la sociedad en las elecciones del Estado de 
México y Coahuila y las elecciones del 2024 dejarán de ser elecciones de estructura y 
clientelas y convertirlas en elecciones de propuestas y soluciones. Es el momento 
oportuno de aprovechar esta oportunidad que el Gobierno Federal propicio para darle la 
vuelta y rebasarlos por la izquierda o por la derecha, 

No es posible que ofrezcan lo mismo, pero más barato, que lo que representa la actual 
administración, es el momento oportuno, no deben dejarlo pasar, porque los ciudadanos 
no vamos a votar cómo no lo han hecho en las últimas elecciones del 18 y el 21 por una 
coalición que no representa opciones, sino que representa los malos gobiernos del PRI, 
su autoritarismo y corrupción, y los malos gobiernos del PAN y los endebles gobiernos del 
PRD, está en juego la Nación, pero está más en riesgo el futuro de México y si no 
tenemos programas con perspectiva de futuro y de cambio real México no tendrá 
alternativa más que los gobiernos de siempre con colores diferentes y resultados iguales. 

https://metapolitica.news/2022/09/12/tan-cerca-tan-lejos-momento-oportuno/ 
 
 
 
MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
TURISMO Y DESARROLLO 
 

Por años, se creyó que la sola llegada de turistas al país significaba desarrollo para las 
regiones a donde esto ocurría. Nada más alejado de la realidad. Ya en el Proyecto 
Alternativo de Nación presentado por el entonces candidato presidencial Andrés Manuel 
López Obrador, se hablaba de la existencia de paraísos turísticos en verdaderos infiernos 
de marginación y la realidad sustentaba esta aseveración. 

https://metapolitica.news/2022/09/12/tan-cerca-tan-lejos-momento-oportuno/


 

 

Para el caso de Michoacán, de los 10 municipios con mayor número de establecimientos 
de hospedaje reportados por Datatur en 2019, sólo cuatro tienen un coeficiente de Gini 
inferior a la media estatal. Esto significa que una mayor vocación turística no 
necesariamente se ha traducido en una menor desigualdad social. 

Diversos estudios han demostrado que la cadena de valor del turismo y sus significativas 
conexiones con otros sectores como agricultura, construcción, servicios públicos y 
transporte, pueden contribuir a la reducción de la pobreza. Con respecto a la cadena de 
suministro del sector, un puesto de trabajo en el corazón de la industria del turismo 
genera indirectamente 1.5 puestos de trabajo adicionales en otros sectores económicos. 

Pese a ello, el impacto del turismo en la reducción de la desigualdad es raquítico, quizá 
porque esta actividad parece concentrarse en municipios eminentemente urbanos. Se ha 
demostrado que el mayor impacto del turismo en la desigualdad se da en las zonas 
rurales. 

Para incrementar el círculo virtuoso de la llamada industria sin chimeneas es necesario 
darle un vuelco a las estrategias que se han seguido en los últimos años en la entidad y 
superar los objetivos de estas que se han concentrado en la simple promoción de los 
destinos ya tradicionales, para articular una serie de productos y actividades en zonas de 
alto potencial turístico, pero con poca infraestructura y promoción. 

Del mismo modo, se hace necesario cuidar la competitividad de los oferentes locales que 
se dedican a actividades complementarias al turismo como lo es el comercio al por menor. 
Resulta inexplicable que en el epicentro de destinos turísticos como Pátzcuaro o Morelia 
se permita la instalación de franquicias comerciales que son dinamita pura para los 
pequeños comercios, los cuales quedan imposibilitados de retener la derrama económica 
que traería el turismo hacia estos negocios familiares. 

Michoacán es una potencia turística, pero los efectos económicos positivos de esta 
actividad se han limitado al crecimiento únicamente de los beneficios a las ramas que se 
encuentran directamente inmersas en la misma. Es urgente que se observe de forma 
integral a la misma para estimular la competitividad de todas las actividades vinculadas al 
turismo y para detonarla en zonas de alta marginación a través de productos como el 
turismo de aventura, el ecoturismo y el propio turismo social. 

https://metapolitica.news/2022/09/12/michoacan-recuperando-la-utopia-
turismo-y-desarrollo/ 
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ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
PRIMER INFORME DE RAMÍREZ BEDOLLA: AVANCES, RETOS Y RIESGOS 
 

Han sido varios los avances, y no menores, en este primer año de gobierno de Alfredo 
Ramírez Bedolla, pero también hay varios retos igual de importantes que necesitan ser 
atajados, o cuando menos se debe dar respuesta. 

Este primer informe, que se llevará a cabo el 24 de septiembre, servirá necesariamente 
para poner en contexto no sólo las circunstancias en que se encuentra la administración 
pública estatal, sino servirá también como ejercicio para hacer memoria de cómo es que 
se recibió, y en función de estos dos aspectos dimensionar lo poco o mucho que se ha 
emprendido en el primer año. 

Primero, no hay que olvidar que como tal no hubo un proceso de entrega recepción de la 
administración estatal. El anterior gobierno que encabezó Silvano Aureoles 
Conejo, so pretexto de la judicialización en tribunales federales que hubo del proceso 
electivo del nuevo gobierno estatal, esperó hasta el último minuto para dejar el cargo y no 
entregar, como establece la norma, 45 días antes del relevo, la situación que guardaba la 
administración estatal, con todo lo que implica. 

Para ese momento, al 1 de octubre, que fue cuando Alfredo Ramírez Bedolla asumió 
constitucionalmente el encargo de la gubernatura y rindió protesta, una vez desahogada 
la judicialización del proceso, donde finalmente se le reconoció el triunfo obtenido en las 
urnas, Michoacán se encontraba prácticamente “incendiado”, por decirlo de alguna forma. 

A esa fecha se debían cinco quincenas al magisterio michoacano, que tenían incluso 
tomadas las vías férreas, bloqueada por ello la actividad logística y económica derivada 
de ella. Pero no sólo se debían salarios al magisterio, también se le debían salarios al 
personal del Poder Legislativo y al Poder Judicial, de la misma forma se tenían diversos 
pendientes económicos. 

Esto reflejaba en parte el desaseo económico y los problemas financieros que venía 
enfrentando ya el estado. 

En materia de seguridad también se tenían varios focos rojos, por enfrentamientos entre 
grupos delincuenciales, en diversos puntos de la geografía michoacana. 

Aunado a esto, y aunque se era un secreto a voces, una vez que se recibió la 
administración estatal se pudo ir encontrando una serie de elementos relativos a desvíos 
de recursos, contratos amañados, favoritismos y compadrazgos en contratos 
gubernamentales, e irregularidades diversas, todos estos poco a poco se fueron 
documentando y denunciando semana tras semana, para ir dimensionando el boquete 
financiero que se heredó a la actual administración. 
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Destacan multimillonarias irregularidades en el sistema de seguridad y monitoreo del C5i; 
en la construcción de los cuarteles regionales de seguridad: la irregular contratación de 
un software a costos exorbitantes para espionaje; inexplicables adelantos multimillonarios 
para las obras de los distribuidores viales de Morelia. 

Un sistema educativo, también, tanto en educación básica como en educación media, con 
diversas observaciones en el manejo, anidando prácticas de corrupción de las cuales 
todavía se viven las consecuencias. 

Todos estos puntos son sólo unos cuantos ejemplos, quizás los más sonados y evidentes, 
de lo que se heredó, con las complejidades de gobernabilidad provocadas por estos 
faltantes. 

Pese a ello, casi de manera inmediata se liberaron, tras tres meses, las vías férreas; se 
consiguieron recursos extraordinarios para pagar al magisterio michoacano todos los 
pendientes en salario y prestaciones; también se puso al corriente el pago de pendientes 
a los otros dos poderes y organismos públicos desconcentrados, partidos políticos. Todos 
también venían de un proceso de asfixia financiera por esa falta de liquidez. 

De manera adicional, en el transcurso de este año se destrabó casi de manera inmediata 
el problema que pudo alcanzar proporciones catastróficas: el de la suspensión de la 
compra de aguacate Michoacano por Estados Unidos, producto de temas de inseguridad. 

En este primer año, en lo que se refiere a la violencia homicida, hay que referirlo, si bien 
los primeros meses del gobierno actual continuó su inercia de incremento permanente, 
que venía desde 2015, en los últimos cuatro o cinco meses han reflejado un 
comportamiento a la baja, el cual, visto en perspectiva, resulta histórico, porque por más 
de seis años, quizá más, no se había observado. 

Se creó el Fondo del Fortapaz, con lo que ahora sí todos los municipios tienen la 
posibilidad de acceder a recursos para fortalecimiento en su seguridad municipal, así 
como también se extiende a las guardias comunitarias legalmente constituidas; sin contar 
con que el Faiespum también, de manera histórica, alcanzó un presupuesto superior a los 
mil millones de pesos, y que a mitad del año se habían etiquetado y ejercido casi el 99% 
de los recursos contemplados en obras de servicios e infraestructura municipal. 

Aun con todos estos avances, los retos y riesgos siguen latentes. 

En materia de seguridad no se puede bajar la guardia, es una tarea permanente y los 
avances que pudiera haber ahora, al ser este un tema tan inestable y complejo, en 
cualquier momento podría de nueva cuenta rebrotar. 

Otro de los aspectos que derivan en un reto que debería preocupar es el financiero, 
porque para el siguiente ejercicio fiscal no habrá un reemplacamiento que acerque 
recursos frescos al estado para inversión. 

 



 

También está la federalización de la nómina educativa, la cual no se ve con claridad si se 
logrará conseguir para el siguiente ejercicio fiscal; no se sabe bien qué tanto respaldará la 
federación a Michoacán en este tema. 

Otro reto importante es la consolidación de promesas de inversión que se han venido 
refiriendo, y potenciar las vocaciones de las distintas regiones, como la de Lázaro 
Cárdenas, para impulsar la generación de empleos, que sigue prevaleciendo la 
informalidad. 

También es hacer una realidad el Gobierno Digital y la mejora de los procesos 
administrativos para tapar fugas de recursos. Con ello también debe tenerse claridad las 
áreas que todavía podrían ser sujetas a reingeniería y revisar el aparato burocrático para 
ver qué está fallando y qué puede mejorarse. ¿Habrá otras áreas de las cuales se pueda 
hacer economías? 

Sin embargo, con todos estos retos, hay uno que tiene que ver mucho con la percepción y 
es el de dar resultados en el combate a la corrupción, y que las denuncias que se supone 
se interpusieron contra actores de la administración pasada comiencen a rendir frutos, y 
aunque se sabe que no está en manos de la actual administración la procuración e 
impartición de justicia, sí está la correcta integración de las carpetas de las denuncias. 

Si no hay resultados o avances claros sobre esto último, en el ambiente se seguirá 
alimentando la percepción de que no se castigarán a los responsables de los boquetes y 
desfalcos recientes al estado, como ha sucedido con los de anteriores gobiernos. 

Si bien, considero, hubo avances, los retos por venir tampoco son menores, y requieren 
toda la atención no sólo de parte del gobernador, sino también de quienes forman parte 
de su equipo de trabajo. 
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POSDATA NEWS 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN  
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

ENTRE EL QUERER Y EL PODER… ¡HAY UN FODA! 
 

Llegamos a la última parte de la serie “entre el querer y el poder”. En esta ocasión, 
nuestro sujeto de análisis FODA es una gran patria: México. Si como mexicanos y 
mexicanas mantuviéramos la mirada en lo que queremos, podríamos encontrar muchos 
puntos de acuerdo con los cuales podemos recuperar la unidad nacional.  Queremos un 
México próspero, soberano, seguro, con oportunidades para todos y piso parejo. 
Queremos libertad para desarrollarnos, para decidir, para transitar, para dedicarnos a lo 
que nos despierta pasión, para experimentar cada quien nuestra propia fórmula de vida 
en búsqueda de nuestra felicidad.   
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El problema es que nuestra polarización política y social está arraigada en los “cómos” 
lograrlo.  Nos aferramos a las recetas de nuestro mundo conocido y cual infantes, 
estamos emberrinchados en que nuestro país transite por la vía que en nuestro entender, 
promete mayores atajos para lograr el bienestar. 

Tener claridad en el qué deseamos como nación y los cómos para lograrlo, es lo que 
constituye una estrategia.  Sin embargo, los cómos son delimitados por nuestra realidad 
interna y externa: el FODA del que hemos venido hablando en esta serie. 

Por ejemplo, al hablar de un México soberano, la cual es una bandera plausible del actual 
Presidente de la Nación, no basta con tomar decisiones valentonas que violan 
negociaciones internacionales como el T-MEC o incluso la constitución. Si bien es cierto 
que los intereses de países extranjeros pueden representar una amenaza para nosotros, 
o que el crimen organizado está en niveles tan altos que se necesita al ejército para 
controlarlo (aún teniéndose que morder la lengua sobre el discurso insignia sobre la 
guerra contra el narcotráfico), también es cierto que un prerrequisito de la soberanía, es 
ser un país autónomo, capaz de producir los insumos y servicios mínimos para satisfacer 
las necesidades básicas de la población, y al presente, ni siquiera producimos el maíz 
suficiente para alimentarnos, por tomar un ejemplo.  Esta fragilidad nos pone en una 
situación dependiente donde el poder de negociación está en nuestras contrapartes. 
Nuestra debilidad, esta falta de autonomía, es el cómo en el que debemos trabajar. 

Otro caso. En los taxis locales puede leerse la petición de legislar en contra de las 
plataformas internacionales que interconectan a conductores con pasajeros. Ciertamente, 
estas son una amenaza para los trabajadores del volante, porque superan con mucho la 
oferta al consumidor. Sin embargo, la forma de enfrentarlas no es con más 
proteccionismo, pues el éxito de dichas plataformas no ha sido leyes que le favorecen, 
sino que dan una respuesta mucho más efectiva a las necesidades y deseos del 
mercado.  En esta situación, no se trata de suprimir una amenaza que en realidad es un 
beneficio al usuario, sino de superar la debilidad. 

En relación con la inseguridad pública, el caso es al revés. Hay razón en que ya es 
inaplazable combatir sus causas raíz como la pobreza, la injusticia y la ignorancia, todas 
ellas nuestras debilidades. Pero debemos dimensionar que el crimen organizado es un 
Goliath tan poderoso y grande que no podemos esperar hasta que se den las 
transformaciones en los orígenes de nuestras debilidades, pues mientras tanto, hay 
cientos de miles de gente que han muerto y que lo seguirán haciendo en sus manos.  
Tenemos esas debilidades y es menester vencerlas,  pero no podemos perder de vista 
que también hay amenazas que no pueden esperar. 

Por otro lado, las estrategias que violentan la constitución y los acuerdos internacionales, 
generan debilidades aún mayores en el país, pues vulneran tanto las relaciones internas 
como las externas en el corto y en el largo plazo. 

 

 



 

 

Este continuo y polarizante “divide y vencerás” tanto en el discurso como en las acciones, 
van agotando la unidad nacional, corrompiendo el tejido social y disolviendo la confianza 
entre las y los ciudadanos. Esto desencadena baja productividad por la mutua sospecha 
entre trabajadores y patrones, de que el otro quiere abusar.  De igual manera, la tensión 
social es evidente en la actitud de prestadores de servicios, donde la calidez en la 
atención al cliente se está evaporando, mermando especialmente, la calidad de los 
servicios turísticos, los cuales son una de las principales industrias del país. 

¿Hay oportunidades para México? Por supuesto. La actual crisis global demanda 
intensivamente mano de obra, productos del campo y manufactura de componentes 
tecnológicos, entre otros.  Nuevamente, la estrategia es el cómo damos respuesta ante 
estos requerimientos mundiales y nos ponemos a la cabeza de los proveedores con 
calidad, oportunidad y cantidad suficiente. 

Regreso al inicio. México es una gran nación, pero para aprovechar nuestros recursos nos 
urgen cómos sustentables y administraciones íntegras. Contamos con riquezas naturales 
y turísticas envidiables, pero necesitamos garantizar su viabilidad en el mediano plazo, 
resolviendo las crisis hídricas y de inseguridad. Contamos con un bono poblacional sin 
precedentes: nunca habíamos tenido tantos jóvenes disponibles para el trabajo. El 
problema es que no están dispuestos, en gran parte, por nuestros bajos niveles 
educativos y la ausencia de un futuro esperanzador. 

El puente entre lo que queremos para México y lo que podemos, no está pavimentado. 
Está lleno de los baches de la corrupción, la ignorancia, la indiferencia, el resentimiento y 
la descalificación y la cancelación del que es diferente. Pero como en todo, identificar y 
reconocer el problema, es el primer paso de la solución. Conocerse no es morirse y ver 
con objetividad el entorno y nuestras circunstancias, no es vergonzoso, y definitivamente, 
son los primeros pasos para lograr los anhelos de nuestra vida común.  

Mientras tanto, más allá de gritar viva México, tomemos acciones para darle vida a 
nuestro país. 
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